

# Kit Pédagogique



Service de la Catéchèse du diocèse d'Albi

[catechese@albi.catholique.fr](mailto:catechese@albi.catholique.fr)

Le Service Diocésain de la Catéchèse est heureux de vous présenter ce Kit Pédagogique qui accompagne le calendrier de l’Avent 2023, réalisé par Cécile Guinement.

Nous remercions, Anne-Lise et Marie-Pauline, deux jeunes enseignantes de l’enseignement catholique du Tarn, pour leur contribution à ce Kit.

Un exemplaire du calendrier de l’Avent, à ramener à la maison, est distribué à chaque enfant. Les écoles catholiques et les paroisses ont la même image, déjà colorié, au format A2, comme un poster. Elles ont aussi des étoiles à placer sur les dessins. Ainsi, selon le rythme en classe et en paroisse, les enseignants et les catéchistes pourront dévoiler les images. Le poster peut être utilisé sans les étoiles. Le calendrier est accompagné de ce Kit Pédagogique à destination des enseignants de l’enseignement catholique et des catéchistes en paroisse. Il est proposé pour vous guider au cours de l’Avent et vous aider à vivre des temps avec les enfants et leurs familles. Vous pouvez le compléter selon vos besoins.

### Le Kit en 3 mots

- **ACCESSIBLE** aux enseignants, aux catéchistes, aux familles...
- **MODULABLE** avec des propositions souples et au choix !
- **SOLIDAIRE** en soutenant une association catholique au Liban !

### Une action solidaire : le Liban



Nous vous proposons de soutenir une action de l’**Œuvre d’Orient**, au **Liban** et plus particulièrement la **sauvegarde des écoles chrétiennes en partenariat avec l’Enseignement Catholique**. Chaque projet s’appuie sur l’éducation, les soins et l’aide sociale, l’action auprès des communautés, la culture et le patrimoine.

D’après [\[LIBAN\] Urgence pour la sauvegarde des écoles chrétiennes en partenariat avec l’Enseignement Catholique -Œuvre d’Orient - au service des chrétiens d’Orient \(oeuvre-orient.fr\)](#) :

Le Liban vit « une crise politique, économique et sociale depuis octobre 2019. Plus de 50% de la population libanaise vit aujourd’hui sous le seuil de pauvreté. Les familles n’ont plus les moyens de se nourrir ni de payer les frais de scolarité de leurs enfants. Dans ce contexte, les écoles chrétiennes qui scolarisent près de 430 000 élèves au Liban sont particulièrement touchées. L’Œuvre d’Orient recense 331 écoles chrétiennes en grande difficulté financière et dont plus d’une quinzaine subissent les dommages matériels de l’explosion. Le besoin d’aide est urgent. Ces écoles sont un pilier de l’excellence de l’enseignement libanais et un vecteur de paix essentiel dans le pays, accueillant des élèves sans distinction de religion. 80% des écoles chrétiennes du Liban risquent de fermer. »

« **L’éducation est un remède contre tous les fanatismes. Les écoles chrétiennes participent à cette paix sociale, à ce « vivre ensemble », unique au Moyen-Orient. Si elles ferment, la situation risque de se détériorer encore davantage au Liban. La paix est en danger.** » (Mgr Pascal Gollnisch, Directeur général de l’Œuvre d’Orient). »

Découvrez la vidéo : [\[LIBAN\] Urgence pour la sauvegarde des écoles chrétiennes du Liban - YouTube](#)

Si vous participez à ce projet, voici la référence à noter lors de l’envoi de vos dons : **Z09A**. Vous pouvez aussi faire un don en ligne.

Merci !



## 1<sup>ère</sup> semaine de l'Avent

### Dimanche 3 décembre : Rester en veille ! Marc 13, 33-37

Quelqu'un veille lorsqu'un événement se prépare. Un parent veille sur son enfant en prenant soin de lui. Ce n'est pas simplement attendre, c'est être attentif à ce qui se passe. Le temps de l'Avent (et non pas avant quelque chose !) prépare les chrétiens à la venue de Jésus-Christ. Nous attendons cette venue dans la confiance.

#### Activité à l'école ou en famille : la couronne de l'Avent

La couronne est composée de branches de sapin et décorée de quatre bougies. Le 1<sup>er</sup> dimanche de l'Avent, on allume la première bougie et ainsi de suite chaque dimanche.

Une idée pour fabriquer une couronne de l'Avent pas comme les autres :

1. Distribuer une bande de papier à chaque enfant. Au recto, il décore selon son envie ou en respectant une consigne commune (couleurs, graphismes...). Au verso, il écrit un mot (dictée à l'adulte pour les plus jeunes), une phrase sur ce qui est important pour lui en cette période de l'Avent et lors de la fête de Noël (la paix, l'amitié, la famille...).
2. Après les avoir fixées en rouleaux, les bandelettes sont collées sur un cercle de carton ou de papier rigide. La couronne peut être décorée avec des nœuds, pompons, etc...
3. Chaque semaine, une bougie pourra être ajoutée à la couronne. Ce temps permettra à chacun de repenser à ce qu'il a écrit.

**Avec le Seigneur et pour les autres :** Prions le Seigneur pour qu'il nous aide à être des veilleurs, c'est-à-dire des personnes attentives à ceux qui nous entourent, notre famille, nos amis, nos voisins, les petits et les faibles...

Une idée pour découvrir la prière :

1. Dire « Merci » : Pour cette journée, cette sortie.... Pour ma famille, mes amis, une personne rencontrée... pour ce qui a été source de paix et de joie...
2. Dire « Pardon » : Pour ma rancœur, mon découragement... pour tout ce qui m'a empêché d'être bon et bien...
3. Dire « Je t'aime » : Car j'ai confiance en Toi, Jésus !
4. Dire « S'il te plait » : Donne-moi de vivre avec toi, avec ton amour, ta joie... Donne-moi d'être attentif aux autres...

## Qui est qui sur le dessin ?

03/12/23		Le temps de l'Avent est lancé par une invitation : Veillez ! On peut trouver plusieurs sens à ce mot signifiant que nous ne sommes pas passifs. On guette. C'est ainsi que « veillez ! » nous appelle aussi à prendre soin, à être attentif à ceux qui nous entourent... et aussi à soi-même.
04/12/23		La joie de Noël... pas seulement ! Nous avons aussi la joie de l'Avent ! Une fête se prépare, s'anticipe. Dans notre marche vers la fête de Noël, trouvons tout autant d'occasions de se retrouver, de se réjouir...
05/12/23		« Ce que tu as caché aux sages et aux savants, tu l'as révélé aux tout-petits. » (Lc 10, 21-24) Pourquoi donc ne pas aborder l'Avent avec la spontanéité des enfants ? Essayons d'accueillir l'autre avec la simplicité et la camaraderie d'un « tout-petit ».
06/12/23		Selon la légende alsacienne, Saint Nicolas est un évêque qui aurait ressuscité trois enfants. Au fil des siècles, une tradition s'est installée : dans la nuit du 6 décembre, Saint Nicolas vient distribuer des friandises aux enfants sages. Dans les pays anglophones et germaniques, il est progressivement devenu ce que, nous Français, connaissons comme le Père Noël (Santa Claus).
07/12/23		Dans la parabole de la maison sur le roc, Jésus nous rappelle la nécessité de bonnes fondations. Aujourd'hui, quelles fondations soutiennent « ma maison », c'est-à-dire ma vie ? Sont-elles solides ? Comment les rendre encore plus solides ?
08/12/23		Gabriel est le messager des bonnes nouvelles. Il annonce à Marie qu'elle a été choisie pour mettre au monde le Messie. Gabriel signifie : « Dieu est ma force ». À l'image de Marie, nous sommes invités à accueillir notre vie en s'appuyant sur la force de Dieu ?
09/12/23		Dans l'Évangile d'aujourd'hui, Jésus demande à ses disciples d'aller vers les « brebis perdues ». Profitons de l'Avent pour soigner notre esprit de communauté dans nos classes, écoles et paroisses, pour vivre des relations fraternelles plus intenses. Et, à nous, enseignants et catéchistes, de guider notre « troupeau » avec douceur, à le rassembler pour qu'aucun ne se perde.

## 2<sup>e</sup> semaine de l'Avent

### Dimanche 10 décembre : Préparer ! Marc 1, 1-8

Préparer quelque chose demande de prendre du temps, de s'organiser, d'écouter... Cela signifie aussi ne pas se laisser emporter par la peur et la multitude des tâches à faire. C'est rester dans la paix et dans la joie. L'Avent est un temps pour apprendre à aimer davantage.

#### Activité à l'école ou en famille : la crèche

« Pour les chrétiens catholiques, la crèche est un moyen de vivre le sens de la naissance de Jésus. Elle montre que Dieu a pris notre condition humaine : comment le Fils de Dieu est né, pauvre parmi les pauvres. » (Liturgie et sacrements)

Des idées pour fabriquer une crèche pas comme les autres :

1. Confectionner, Marie, Joseph et Jésus avec des bouchons de liège, de la feutrine ou du tissu.
2. Ou bien, réaliser le pourtour de Marie, Joseph et Jésus, puis les découper. Laisser les plus jeunes les colorier. Enfin enrouler les dessins sur eux-mêmes et les scotcher ou les coller pour qu'ils tiennent debout.
3. Ou encore, avec de la feutrine, faire des marionnettes à tenir avec un doigt...

**Avec le Seigneur et pour les autres :** Prions le Seigneur pour que nos cœurs se préparent à l'accueillir et que nous puissions le laisser entrer dans nos vies. Ainsi, nous serons les témoins de Jésus permettant aux autres de le rencontrer car Jésus aime chacun.

Une idée pour découvrir que l'on peut être témoin de Jésus :

1. C'est l'occasion de proposer aux enfants quelques vies de saints. Ils sont des modèles de vie persévérants dans le quotidien et témoins de Jésus. Divers supports existent aujourd'hui. C'est l'occasion de faire une pause de 20 minutes avec un livre ou une BD en mains !
2. Une vidéo avec Théobule : [Est-ce que moi, je peux être témoin de Jésus ? - catéchèse enfants - Théobule \(theobule.org\)](https://www.theobule.org/)

## Qui est qui sur le dessin ?

10/12/2022		<p>Jean le Baptiste est le cousin de Jésus. Il vit pauvrement dans le désert et baptise ceux qui le demandent. On considère Jean comme un prophète : il annonce que c'est Jésus le Messie, envoyé par Dieu pour sauver tous les Hommes (cf. Pâques). Nous devons donc nous préparer pour le recevoir.</p>
11/12/2022		<p>À de nombreuses reprises dans les Évangiles, des personnes malades ou porteuses d'un handicap demandent à Jésus de les guérir. C'est un acte de foi : ce que je demande est impossible à l'homme mais je peux faire confiance à Dieu.</p>
12/12/2022		<p>Nous pouvons être comme le mouton perdu, en nous éloignant de notre troupeau. Mais nous pouvons aussi être comme le troupeau : continuer à vivre tranquillement, indifférent à ce qui se passe autour de nous, sans un regard vers celui qui est seul, vers celui qui est séparé.</p> <p>Nous pouvons aussi être comme le berger et marcher vers celui qui est seul, séparé, égaré. Nous pouvons aller à sa rencontre, l'accompagner, l'écouter, le porter. Sur ce chemin, Jésus est notre guide car il est lui-même le berger du troupeau que forme l'Église. On peut regarder la vidéo (YouTube - 1 min 30) de la parabole de la brebis perdue (<i>Pep's - Service Enfance EBS</i>)</p>
13/12/2022		<p>« Venez à moi, vous tous qui peinez » (Mt 11, 28-30)</p> <p>Qui n'a pas besoin de réconfort ? Mais ce n'est pas toujours évident de trouver la bonne personne sur qui se reposer. Nos amis sont là pour nous soutenir... Jésus est aussi un ami : prier est un appui pour affronter les difficultés de la vie. Dieu accueille et porte ce qui est lourd pour nous.</p>
14/12/2022		<p>Jésus est la lumière du monde. En annonçant sa venue, Jean le Baptiste a montré cette lumière et nous, en partageant cette histoire, nous diffusons la lumière qui ne doit pas s'éteindre, qui doit continuer à briller.</p>
15/12/2022		<p>« Qui chante bien, prie deux fois. » d'après Saint Augustin. Chanter avec tout son cœur : c'est ça chanter bien ! Le chant permet de prier non seulement avec la tête et le cœur, mais avec le corps tout entier. Le chant peut rapprocher de Dieu, il permet d'unir des gens malgré leurs différences. En classe, en catéchèse, partageons cette joie du chant.</p>
16/12/2022		<p>Dans la Bible, des prophètes, comme Jean le Baptiste, ont annoncé la venue du Fils de Dieu. À son tour, Jésus envoya ses disciples en mission pour annoncer l'amour de Dieu à tous les hommes. Tous ces hommes ont ouvert un chemin que, des milliers d'années plus tard, nous empruntons nous aussi. Être croyant, ce n'est pas quelque chose de statique. Croire en Dieu, c'est se mettre en chemin pour aller le rencontrer.</p>

## 3<sup>e</sup> semaine de l'Avent

### Dimanche 17 décembre : Être dans la joie ! Jean 1, 6-8.19-28

Accueillir une personne aimée, organiser une fête, donner avec bon cœur... autant d'occasion d'être dans la joie chaque jour. Cette période de l'Avent apporte aussi beaucoup de joie. Marie, la Mère de Jésus, est un beau modèle de joie, vivant toute chose dans la paix et la confiance.

#### Activité à l'école ou en famille : Chantons

En cette troisième semaine, chantons Noël en apprenant des chants, en les répétant en famille et ainsi en répandant autour de nous la joie de cette belle fête.

Des idées pour chanter Noël (peut-être l'occasion de créer une chorale pour une célébration !) :

1. Berceuse de Noël, dans Cadeaux de Dieu, CRER ([Berceuse de Noël - YouTube](#))
2. Réjouis-toi Vierge Marie, dans Je chante Dieu toute l'année, MAME ([Réjouis-toi, Vierge Marie - YouTube](#))
3. Marie, tu dis oui, dans Nathanaël ([Marie, tu dis OUI - YouTube](#))
4. Voudrais-tu Marie, de Mannick - Akepsimas ([Mannick, Jo Akepsimas - Marie - YouTube](#))

**Avec le Seigneur et pour les autres :** Prions le Seigneur pour que nous aussi nous soyons habités par la joie, comme Marie qui a su tout garder en son cœur, c'est-à-dire dans la foi et la confiance en l'amour de Dieu.

Des idées en vidéo pour découvrir Noël mis en scène avec des enfants :

1. De Noël viendra un enfant, de Hopen ([Hopen - De Noël viendra un enfant \[Officiel\] - YouTube](#))
2. C'est Noël ce soir, de Glorious ([Glorious - C'est Noël ce soir - YouTube](#))

## Qui est qui sur le dessin ?

17/12/2022		<p>Aujourd'hui, la colombe est reconnue universellement comme un symbole de paix et d'amour. C'est en lui envoyant une colombe que Dieu annonce à Noé la fin du Déluge et noue avec les Hommes une nouvelle alliance. En nous donnant son Fils, c'est une alliance nouvelle que Dieu noue avec l'Humanité. C'est pourquoi Noël est symbole de paix et d'amour.</p>
18/12/2022		<p>Alors que Joseph prend peur en retrouvant sa fiancée enceinte, Dieu lui envoie un ange pour lui demander d'accueillir dans sa maison Marie et cet enfant à naître... Le Fils de Dieu ! Joseph fait confiance à l'ange et donc à Dieu. Joseph aménage avec tout son cœur une maison pour accueillir Marie et l'Enfant-Jésus. Comme lui, pendant le temps de l'Avent nous aménageons notre maison intérieure, celle où nous accueillons Jésus. Nous nous préparons à l'aimer... tout en l'aimant déjà !</p>
19/12/2022		<p>Élisabeth, la cousine de Marie, et son époux Zacharie sont bien avancés en âge mais n'ont jamais eu la joie d'avoir des enfants. Zacharie, un homme de grande foi, n'a pas perdu confiance et a continué à servir le Seigneur au temple. Dieu leur fait le don d'un enfant : Jean qui deviendra le Baptiste.</p>
20/12/2022		<p>Toute sa vie, Marie s'est laissée combler et guider par l'Esprit Saint. Elle a mené une vie toute simple, vivant chaque événement en présence de Dieu. Jésus nous a donné Marie pour Mère : prions-la et notre cœur s'agrandira pour accueillir l'Esprit Saint.</p>
21/12/2022		<p>Lorsque Marie, enceinte de Jésus, part à la rencontre d'Élisabeth, Jean, encore dans son ventre, bondit de joie. L'un et l'autre ne sont pas encore nés que, déjà, Jean ressent la divinité de Jésus. Comme Élisabeth, nous pouvons déjà être disponibles à communiquer cette joie auprès de notre entourage.</p>
22/12/2022		<p>Lorsqu'elle est accueillie par Élisabeth, Marie exprime toute sa joie. Ses paroles sont devenues une prière d'action de grâce, le Magnificat. Avec Marie, chantons les merveilles que le Seigneur Dieu accomplit pour nous. « Chantez avec moi le Seigneur », Communauté de l'Emmanuel (vidéo avec les paroles sur YouTube)</p>
23/12/2022		<p>À Noël, c'est Jésus bébé que nous accueillons dans nos vies. Comme avec n'importe quel autre petit bébé, faisons preuve de douceur, de tendresse. Ouvrons complètement nos yeux, nos mains, notre cœur pour ce nouveau-né. Seigneur, sois le bienvenu.</p>

## 4<sup>e</sup> semaine de l'Avent

**Dimanche 24 décembre : Demeurer dans la confiance !** Luc 1, 26-38

Lorsque nous parlons de confiance, cela signifie qu'une parole a été donnée et qu'elle ne sera pas reprise. Dieu nous donne sa Parole. Il nous donne son Fils car il aime tous les hommes. Il ne reprendra jamais sa Parole, son Fils. Il ne nous abandonnera jamais malgré nos doutes, nos rejets et nos peurs.

### Activité à l'école ou en famille : Vivre la messe de Noël

En cette veille de Noël, recherchons en famille les horaires des messes pour la Nuit de Noël ou le lendemain. Cela nous permettra de nous organiser au mieux et vivre Noël dans la confiance !

Des idées pour fabriquer un vitrail pas comme les autres :

1. Avec du papier vitrail, sélectionnez plusieurs scènes de la vie de Jésus ou plusieurs modèles de crèche. Chacun choisira l'une d'entre elles.
2. Sur papier calque, photocopiez une scène de Noël. Le coller à un cadre cartonné et déposer une bougie (à pile) derrière.

**Avec le Seigneur et pour les autres :** Prions le Seigneur pour le monde afin qu'il grandisse dans la paix, découvrant qu'il y a bien plus de richesses dans la confiance, l'amour et le don.

Des idées en vidéo pour découvrir ce qu'est la confiance :

1. [Pourquoi Jésus dit aux adultes d'être comme des enfants ? - catéchèse enfants - Théobule \(theobule.org\)](https://www.theobule.org/)
2. [Aurélien et les enfants - catéchèse enfants - Théobule \(theobule.org\)](https://www.theobule.org/)

### Qui est qui sur le dessin ?

24/12/2022		Marie est une jeune fille d'Israël qui devient, grâce à son Oui, la mère du Fils de Dieu. Marie est remplie de courage et de foi. Nous pouvons la prendre comme modèle pour accueillir Jésus dans notre vie.
25/12/2022		Jésus est le Fils de Dieu, le Sauveur des hommes, le Roi du Ciel et de la Terre... mais Jésus naît dans une étable. Dieu se fait homme, né dans la plus grande simplicité : il veut se faire petit pour vivre notre humanité avec nous.

**Très joyeux Noël**